

## 八十四年ほど前、花輪駅から小中大滝への道々の記 最終回

（岩澤正作氏著『黒川峡中小中川渓谷探勝記』より）

講師 藤井 実さん（東町花輪）

三分ばかりで東沢を渡り間もなく桑園を見字し「字足越」の

部落にて、四時三十分「オシケ」橋に着く。正に往復三時間要した。

帰路、坂本家にて茶菓のもてなしを受け、五時に坂本家を後にした。

同行三人で勝手な熱を吐きつ

下る。  
大河原で道ばたの岸壁より落とした褶曲の断片で竹瓦をおもわせるもの一個リユツクサツクに納めた。久々戸橋を渡り、ほど近い傍らの豊田商店に挨拶し、まねかれ茶菓のもてなしを受けた。  
母堂より子息や孫の話等を聞き、十数分でいとまごいました。

七時四十五分東陽館を出発した。

途中、ほたるなど捕らえていたので、八時二十五分ようやく

花輪駅に着いた。

三氏は、今回私たち一行のため、入浴のサービスを申し出てくれていたので挨拶かたがた訪問した。時に六時二十五分。

渡邊氏も在宅していた。氏は新里村の出身で旧知の仲なので無沙汰の挨拶もはやばやとすませ、早速旅装を解き一日の汗を流した。

八時四十分発車、車中の人となると眠気を催し、約四十分間の行程も夢の中。

大間々駅で桐生支部の岡田・山口の両君と別れ、ほとらを孫たちの土産として帰宅した。

上の孫は、五歳なので昨年の「ほたる」の経験があるのだが、三歳の下の孫は、光と熱とは同じものと、少ない経験上から自分なりの考えをしていると見

「聞いたことがある ある」「へー そうだったんだ」などなどを、心に思ってください。幸いです。講師編者 藤井

本年度の紙上歴史 I・II、計6回にわたりお読みいただき、ありがとうございました。

およそ百年前と八十四年前の東の道々の記でした。

ここにあらためて、この貴重な記録を残してくださった岩澤正作氏に深く感謝いたします。

また、最後まで目をとうしくださった皆様にも御礼申し上げますとともに、このような機会を与えてくださった東公民館長様に感謝申し上げます。

本稿を読んでいただいて

「そう そう そうだった

「そうだった」

「聞いたことがある ある」

「へー そうだったんだ」

などなどを、心に思ってください。

れば幸いです。講師編者 藤井

※追記 今まで東公民館だより

「紙上講座」に掲載された高山彦九郎氏・岩澤正作氏の注釈付版を発行する予定です。その時には、お知らせいたします。

## 主な注釈

### 紙上講座I

「百年ほど昔、沢入駅から賽の河原への道々の記」

#### 注釈1 沢入の地名の由来

『勢多郡東村の民俗』三頁

昭和四十一年三月三十日群馬県教育委員会発行より)

このあたりの興味ある習俗語として、山の下降稜線を「ソリ」（反）といい、不毛地を指している。

不毛なるが故に、不毛から土地をソラス（反らす 転じる）

必要があつたわけで、それが切替畠、すなわち焼畠であつたのである。

このことからつまり「ソウリ」

は「ソラス」の名詞化であり、

そのままそれが焼畠 자체を意味するものとなつたことから、

当然 現在の沢入地区は随所に焼畠が行われてきた事を証する

ところで あることは疑いを入れない。

※「草入」「草里」と書いたと

いう説もある。

## 主な注釈

### 紙上講座II

「八十四年ほど前 花輪駅から小中大滝への道々の記」

#### 注釈1 龜井六郎（義経の遺臣）

『勢多郡東村の民俗』（昭和四十一年三月三十日群馬県教育委員会発行）には、

「亀井六郎は、源義経の四天王の一人。亀井家はその子孫という。」

兄頼朝に追われた義経は奥州へむかつた。

そのとき六郎はいつ果てるかも知れぬ自分の身上を案じて、ねば土で自分の姿をつくり、沢入で果てたことにしてここに埋めたという。

その縁故で沢入に亀井の系統がある」と記されている。

また、『吾妻鏡』「文治元年（一

一八五）五月七日の条」に亀井六郎の名がある。

六郎は義経の使者として、「頼朝に異心がない」ことを誓う起請文を頼朝に届けた人物である。

#### 注釈1 オツケ橋

里人は「オツツケバシ」と發音し「追付橋」と記している。

この名のいわれは、人々が「追いつく」「追いつかれる」ということからその名がついたと言っている。

追付橋をわたつた左山腹に高さ二〇メートルほどの「むれ杉」

がある。現在はみどり市指定天然記念物（植物）となっている。

タビハキ沢には、白倉の右岸の尾根付近を、足から袈裟丸山に至る道があり、タビハキ沢から「野古」・「ウルシ窪」を経て白倉川を渡ると大坂に出で、そのまま足越に下したものと思われる。

現在は、車道が開設され河川には砂防ダムが建設されてるため、昔をたどるも難しくなっている。

また、ここに記述した名も今では死語と化してゐるところが多く、知る人知るの世界であるかも知らない。

このことについて地域に明るい知人の説をここに記す。

「帰路については、『炭

き小屋に下り、小屋から

の斜面に登り』とあるので

と、「タビハキ沢」と呼んでいるところにである。

岩澤氏のいう「タレハタタタ」とは「タビハキ沢」ではないか。

地元には「小中の山は尾根歩け、  
沢入の山は谷歩け。」という諺があるように、岩澤氏もは谷深い小中川峠中を下るのではなく、一度尾根筋に登り、尾根の稜線に沿つて白倉川へと下つたのであろう。